

M. Lepère, celui qu'on appelle familièrement : le *petit père* Lepère, ne recula pas devant cette succession. Ancien président du groupe Gambetta à la chambre des députés, sémillant, jovial, figure ouverte, parole facile, nature souple et ondoyante, c'était bien là le sujet qu'il fallait pour faire taire un moment les radicaux et ne pas trop effrayer le centre gauche. " Il y a de la laine de brebis et du poil de loup sur cet homme-là," disait quelqu'un : *je suis oiseau, voyez mes ailes : je suis souris, vivent les rats, Jupiter confonde les chats...* " Pour vous, monsieur Louis Blanc, je suis ministre de l'intérieur, et gare aux réactionnaires!... pour vous, Monseigneur, je suis ministre des cultes, et gare à qui touche au concordat! " Et en effet, M. Lepère est ministre des cultes! rêve invraisemblable, inouï, fabuleux, chimérique, que les nuits de cauchemar peuvent seules engendrer... et qui, dans un temps où tout arrive, comme disait Talleyrand, ne laisse pas que d'étonner les plus impassibles et M. Lepère lui-même... Aussi incline-t-on à penser que M. Lepère ne sera plus si sceptique maintenant, et qu'il va être forcé, bien à contre-cœur pourtant, d'adorer une Providence.

Un homme qui a de la foi, lui, c'est M. Jules Ferry, ministre de l'instruction publique. Par exemple, il ne croit qu'aux jésuites, ce qui suffit d'ailleurs à l'empêcher de dormir. Un grand garçon, qui se croit beau, parce qu'il a d'interminables favoris en côtelettes, et digne de l'admiration de l'histoire, parce qu'il s'est marié civilement. Orateur violent, caractère aigri et dominateur, et ayant su se faire détester de Gambetta lui-même, ses discours ne sont qu'un jet de bile et de fiel, et rarement,—dans deux ou trois circonstances seulement,—cette parole de sectaire a rencontré l'éloquence. Or c'est bien, de toute la chambre, celui qui est le plus acharné à courir après... Voilà ce qu'on peut appeler " une passion malheureuse. "

Mais qu'importe, si une veine inattendue de pouvoir et de popularité est là pour le dédommager, et si M. Ferry a ce suprême honneur d'attacher le grelot de la persécution religieuse! à ce seul titre, il va être l'homme en vue, le ministre favori, l'héritier présomptif, le dauphin de l'opinion en vogue, et il y a tout à parier que Gambetta n'est pas sans appréhension à cet égard. En voyant monter cet astre un peu louche mais audacieux, dans le ciel bleu de la République, en remarquant que ce gaillard, avec des airs d'employé de commerce et des élégances de garçon d'hôtel, est en train de se tailler un manteau de gloire pareil au sien, Gambetta est inquiet,—je le serais à sa place —et il se dit que voilà une persécution qui va tout de même lui coûter bien cher...

Qui sortira diminué, en effet, des volumineux projets de lois de